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Generan 
conciencia
Por el Día Nacional 
de la Abeja, la 
Secretaría de 
Ecología y Medio 
Ambiente realizó 
la Feria de las 
Abejas Meliponas 
por primera vez en 
Chetumal.
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Justicia federal respalda cambios a Ley de Movilidad de QR

Batean amparos 
de motociclistas
Buscaban revertir 
obligación de portar 
número de placa  
en casco y chaleco

MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- La justi-
cia federal respaldó los cam-
bios a la Ley de Movilidad de 
Quintana Roo, que imponen 
a los motociclistas llevar un 
casco y chaleco reflejante con 
el número de matrícula para 
identificarlos.

En media docena de amparos 
se han negado medidas cautela-
res (provisionales y definitivas) 
contra la impugnación legal de 
motociclistas a la disposición 
contenida en el artículo 218-Bis, 
que entró en vigor el 25 de julio 
pasado.

El ordenamiento obliga a 
quienes manejan motocicletas y 
a sus acompañantes, a portar un 
casco de seguridad debidamente 
colocado y abrochado que deberá 
tener una estampa con el número 
de la placa correspondiente.

Igualmente, el chofer o 

cuando viaje más de una per-
sona, la más visible desde la parte 
trasera deberá portar el chaleco 
reflejante con el número de placa 
impreso.

Ante el incumplimiento se 
impondrá una sanción econó-
mica que va de 760 a mil 087.7 
pesos, y se impedirá la circula-
ción del vehículo con su remo-

ción al corralón.
En los amparos se señala 

como autoridad responsable al 
Congreso del Estado de Quin-
tana Roo que expidió y aprobó 
los cambios, al justificarlos para 
ordenar y dar mayor seguridad 
a quienes conducen este tipo de 
vehículos en la vía pública.

La disposición normativa fue 

promulgada y entró en vigor al 
día siguiente de su publicación 
en el Periódico Oficial del Estado, 
el 24 de julio de este año.

Hay dos juicios de garantías 
que son los más adelantados 
procesalmente radicados en el 
Juzgado Sexto de Distrito de la 
entidad, en los que a Luis Anto-
nio Pinto Torres (expediente 
36127531) y a José Javier Cupul 
Canul (36131781) les fue negada 
la suspensión definitiva, el 13 de 
agosto pasado.

Otros casos tramitados por 
Víctor Manuel Salmorán Irigoyen 
ante el mismo órgano jurisdiccio-
nal (36123596) y Marco Antonio 
Ruiz Linares (36242296) en el Juz-
gado Quinto, se les negó la sus-
pensión provisional el 31 de julio y 
el 15 de agosto, respectivamente.

Un par de amparos fueron 
admitidos a su análisis, pero 
sigue sin dictarse la protección 
constitucional a Daniel Eduardo 
Santos Narváez (36220485), en 
el Juzgado Primero de Distrito 
en Chetumal, y a Uriel Herrera 
García (36242642), en el Juzgado 
Segundo en Cancún.

Ampliarán 
número  
de policías 
en Cancún
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La Secreta-
ría de Seguridad Ciudadana 
y Tránsito del municipio de 
Benito Juárez trabaja para 
incrementar este año el 
número de elementos poli-
ciales, pues desde febrero a 
la fecha han incorporado a 
75 nuevos oficiales.

El Capitán de Navío Carlos 
Ernesto Damiano Sumuano, 
titular de la dependencia 
municipal, comentó que 
están en el proceso de con-
tratación, aunque reconoció 
que este trámite requiere de 
un tiempo adecuado por todo 
lo que implica.

“Lleva su tiempo, hay que 
llevar un proceso de evalua-
ción, de control y confianza, 
de exámenes médicos. Pos-
teriormente, una vez que 
aprueban esos exámenes 
entonces ya ingresan a la 
incorporación”.

Sin embargo, una vez ya 
acreditados estos puntos, tie-
nen que pasar por un proceso 
de preparación como policía, 
es decir, la formación inicial 
y ahí ya pueden ser incorpo-
rados en cualquiera de las 
áreas que conforman esta 
dependencia.

De ahí que reconoció que, 
en medio año —pues él entró 
en febrero de 2024 a la cor-
poración— van 75 nuevos 
policías, y están trabajando 
en la contratación de más 
personal, al sostener que 
pretenden incrementar hasta 
200 oficiales.

“Sé que es un proceso —de 
acreditación— que se tiene 
que seguir, queremos y esta-
mos mejorando los procesos 
de admisión, para que el ele-
mento que se incorpore a la 
institución sea un elemento 
que cumpla con todos los 
requisitos que necesitamos 
a la hora de estar inmerso en 
la ciudadanía”.

Respecto al número de 
procesos de depuración, dijo 
que estos asuntos llevan su 
tiempo, sin embargo, ase-
guró que desde que asumió 
el cargo, una de las instruccio-
nes es que todos los elemen-
tos estén sujetos a las leyes 
y reglamentos que les rigen.

“Si alguno se desvía como 
tal va a tener que afrontarlo y 
Asuntos Internos se encarga 
de determinar, de conjuntar 
toda la carpeta, pasarla al 
Consejo y en el Consejo de 
Desarrollo y Disciplina se 
evalúa su situación”.

Damiano Sumuano 
apuntó que las revisiones 
sobre el actuar de los ele-
mentos deben ser constantes, 
al sostener que tienen que 
garantizar que la corporación 
se desarrolle como lo estable-
cen las normas y la intención 
es ofrecer una buena aten-
ción a la población.

 zBuscan contratar más 
policías para Cancún.

 zMotociclistas que han tramitado amparos por cambios a la Ley 
de Movilidad son rechazados por la justicia federal.

Preparan 
regreso
El próximo lunes 
26 de agosto 
iniciará el ciclo 
escolar 2024-
2025, con una 
matrícula de 338 
mil 815 estudiantes 
de educación 
básica de todo el 
estado, informó 
la Secretaría de 
Educación de 
Quintana Roo.

Refuerza certeza jurídica
Mara Lezama informó que su gobierno trabaja para dar certeza 
jurídica a quienes habitan 189 lotes en la Colonia Ampliación Nueva 
Generación y 150 en la Ampliación Caribe, en la capital del estado.

Alistan plan 
de manejo 
Maya Ka’an
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La Secre-
taría de Turismo estatal ya se 
encuentra trabajando en lo 
que será el plan de manejo de 
Maya Ka’an, luego de haberse 
instalado el organismo gestor 
de este destino que abarca casi 
un millón de hectáreas en los 
municipios de la Zona Maya de 
Quintana Roo. 

De acuerdo con Andrés 
Aguilar Becerril, subsecretario 
de Promoción Turística, recordó 
que esta área fue declarada en 
julio de 2023 —por el gobierno 
estatal— como zona rural con 
potencial turístico, y es la pri-
mera que se tiene en la entidad. 

Dijo que, como parte de 
esta declaratoria, era necesa-
rio contar con este organismo 
en el que participan diversos 
sectores de la sociedad, para la 
toma de decisiones, de ahí que 
van a contribuir al desarrollo de 
políticas públicas y del ordena-
miento del territorio.

“Ya estamos en las primeras 
reuniones para poder preparar 
ese plan de manejo del destino, 
se convierte en el instrumento 
técnico que con toda claridad 
va a decir qué es lo que se 
tiene que hacer en materia de 
infraestructura, capacitación, 
integración de criterios de sus-
tentabilidad de las diferentes 

cuestiones que tienen que ver 
con el turismo”. 

Explicó que el plan de 
manejo requiere de un proceso 
que debe ser completamente 
participativo, incluyente, y esti-
man que les tome alrededor de 
medio año el integrarlo, ya que 
el nivel de detalle tiene que ser 
contundente.

“Uno de los principios que 
quedó establecido en la ley 
y que este plan tendrá que 
responder es cómo se van a 
transferir de manera directa 
los beneficios que genera la 
actividad turística, porque en 
palabras se dice fácil, pero ya 
en los hechos es cómo vamos 
a maximizar los beneficios que 
genera el turismo”. 

Otro de los objetivos de este 
organismo serán los esquemas 
de promoción, es decir, busca-
rán cómo generar acciones 
para una promoción especia-
lizada para el segmento, al 
exponer que cada uno de los 
destinos que tiene Quintana 
Roo requieren de un trata-
miento particular.

Aguilar Becerril añadió que 
este organismo es algo inédito, 
ya que no existe algo similar en 
el estado ni en el país que tenga 
esa estructura y esa función, 
por ello reconoció que se vie-
nen retos importantes, como 
el ordenamiento del territorio.

 zSe trabaja en el plan de manejo de Maya Ka’an.

Renovará  
gobierno  
Albergue  
Estudiantil
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- La goberna-
dora Mara Lezama Espinosa dio 
a conocer que se invertirán 3.5 
millones de pesos para las obras 
de rehabilitación del Albergue 
Estudiantil del Instituto Quinta-
narroense de la Juventud.

La mandataria estatal resaltó 
que se trata de una noticia posi-
tiva para los estudiantes de las 
comunidades rurales que llegan 
a Chetumal para continuas sus 
estudios, pues el sitio llevaba más 
de una década abandonado.

“Les anuncio una inversión 
histórica de más de 3.5 millones 
de pesos para este lugar, donde 

residen alrededor de 120 chavas 
y chavos que llegan a la capital 
para alcanzar sus sueños, ahora 
en un lugar con instalaciones 
renovadas”, informó la titular 
del Ejecutivo.

Lezama Espinosa explicó que 
ya iniciaron los trabajos de reha-
bilitación, con los que se transfor-
marán las diversas áreas comu-
nes, como el comedor, la sala de 
cómputo, el área de lavado, los 
sanitarios, la cocina, la barda 
principal y toda la red eléctrica 
exterior, que será totalmente 
nueva.

“Además de las acciones de 
infraestructura, también tene-
mos contemplado el equipa-
miento de la cocina, con una 

estufa industrial con campana, 
congelador, refrigeradores, licua-
dora industrial, con el único 
objetivo de brindar servicios de 
calidad, porque es aquí donde se 
alimentan y se hospedan las y 
los estudiantes sin costo alguno”, 
explicó la titular del Ejecutivo 
quintanarroense.

Y para que tengan las 
herramientas necesarias para 
continuar sus estudios en un 
ambiente de bienestar social, la 
gobernadora anunció también 
que dotará el lugar con ocho com-
putadoras de escritorio, 10 mesas 
de picnic, cinco lavadoras y tres 
lavaderos.

 zMara Lezama anunció el inicio de obras de rehabilitación del 
Albergue Estudiantil en Chetumal.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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SI ALGO enseñó a los quintanarroenses la administración de Lili Campos 
Miranda en el municipio de Solidaridad, es que la austeridad sólo fue una 
palabra bonita y el compromiso de combate frontal a la corrupción un simple 
ardid publicitario, mientras las arcas públicas se vaciaban a golpe de contratos 
directos, licitaciones amañadas y viajes suntuosos para lucimiento de la propia 
alcaldesa panista. Todo un espectáculo de despilfarro, donde lo único que parece 
haberse ahorrado fue la decencia.
PASEMOS a los números, esos fríos y crueles delatores. La alcaldesa destinó 
casi 113 millones de pesos, no para mejorar los servicios públicos, ni para 
construir obra pública de calidad, sino para inflar su imagen durante tres años. 
Claro, porque nada dice más de “un buen gobierno” como gastar millones en 
publicidad para que te vean en todos lados, mientras los ciudadanos tienen que 
sortear calles llenas de baches y servicios deficientes. Casi 51 millones de pesos 
de ese gasto ocurrieron este año, justo cuando la alcaldesa intentó, sin éxito, 
reelegirse. ¡Qué casualidad!
PERO eso no es todo, también hubo espacio para la farándula. Espectáculos 
y conciertos financiados con dinero público, con la excusa de “promover el 
turismo”. 32.6 millones de pesos sólo para el Carnaval de Playa del Carmen 
2024, con un Yatra que costó más de 13 millones. Que no se diga que la 
administración de Lili Campos escatimó en darle pan y circo al pueblo, aunque 
con un poco más de circo, porque el pan… ese es otro cuento.
Y CUANDO hablamos de ‘viajes de trabajo’, la cosa se pone aún más jugosa. 
Tres viajes al extranjero, incluyendo un par de visitas a la Feria Internacional 
de Turismo en Madrid, les costaron a los contribuyentes de Solidaridad 2.5 
millones de pesos. Para Lili Campos, la austeridad no aplicaba cuando se trataba 
de sus vuelos de casi 60 mil pesos o sus estancias en hoteles de lujo que costaban 
más que el salario mensual de muchos trabajadores. Todo ello, mientras en otros 
municipios, funcionarios con el mismo cargo gastaron una fracción de ese 
monto y hasta devolvieron dinero a las arcas públicas. Sí, lo han leído bien, ¡hay 
quienes aún tienen la decencia de devolver lo que no gastan!
Y AQUÍ VIENE la cereza del pastel: Estefanía Mercado, la presidenta municipal 
electa de Morena, y su aparente silencio ante todo este derroche. Si la Cuarta 
Transformación realmente quiere transformar, debería empezar por revisar con 
lupa todo este desfalco. Porque, si no se sanciona a los responsables, el mensaje 
es claro: la impunidad sigue siendo la reina en Solidaridad. La sombra de la 
corrupción seguirá rondando y los ciudadanos, esos que votaron por un cambio 
verdadero, serán traicionados una vez más.
Y HABLANDO de traiciones, todo indica que Lili Campos no se va del todo. 
Seguirá activa como regidora y, por si fuera poco, con fuero. ¿Será para seguir 
cuidando sus intereses? Porque no cabe duda de que, con ese historial de gastos, 
sabe cómo mover los hilos del poder. Así que, mientras Solidaridad se enfrenta 
a los desafíos cotidianos, sus líderes siguen enredados en un juego de poder y 
simulación. Eso sí, con una sonrisa bien publicitada y un traje de honestidad que 
no aguanta el menor escrutinio.
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SORPRENDE ROBERT DE NIRO  
CON SALTO DESDE YATE AL MAR 
SANDRA IVETTE ACEVEDO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Robert De 
Niro celebró su cumpleaños 81 
realizando un salto desde su yate 
hacia el mar abierto en compañía 
de su familia este fin de semana.

El peligroso salto de Robert 
quedó en evidencia mediante un 
posteo compartido por su hija 
Drena De Niro, quien le deseó un 
feliz cumpleaños y presumió de 
la buena condición física de su 
padre.

“Feliz cumpleaños número 81 
a mi papá y #1 en todo o nada”, 
escribió Drena en la descripción.

Durante el clip se puede 

apreciar al ganador del Oscar 
portando únicamente su traje 
de baño para luego saltar desde el 
yate hacia el mar abierto, donde 
lo esperaba un empleado en 
moto acuática por precaución.

Al caer, se escucha el fuerte 
golpe que recibió la estrella de 
Hollywood por realizar la acro-
bacia, desatando la preocupación 
de Drena.

“Está muy loco. Dios mío. Dios 
mío. ¿Estás bien?”, le preguntó 
Drena a su padre. “Estoy bien”, 
respondió el actor.

La hija del famoso añadió 
que la caída se habría producido 
desde unos 10 metros de altura.

EL RUGIDO DEL LEÓN SERGIO LEÓN CERVANTES

La extrema derecha de visita en México
En el transcurso de esta semana, recibiremos la 

visita del presidente de Argentina Javier Milei, 
cuya forma de gobernar sigue una política de 

extrema derecha y quien ha llegado con una forma 
de gobernar contundente y con reformas severas 
para enderezar el rumbo de un país que ha sufrido 
mucho por la mala dirección de sus gobernantes 
anteriores. 

En estas elecciones tuvieron sólo un 2% de abs-
tencionismo, un suceso histórico además de que 
quienes más votaron fueron los jóvenes y ciuda-

danos de clases menos favorecidas. 
Esta visita para participar en CPAC, a reali-

zarse en la Ciudad de México y en la cual él par-
ticipa de forma muy activa, ya ha generado una 
agenda para reunirse con gremios empresaria-
les mexicanos, un fenómeno muy interesante y 
enriquecedor. 

Por parte de nuestro Ejecutivo Federal, la postura 
es que no se tendrá reunión entre mandatarios, un 
hecho lamentable. 

Podría ser la oportunidad de estrechar los lazos 

comerciales, de intercambio, entre otros. 
Esta visita nos dará la oportunidad de que dos 

mandatarios tan polémicos en sus declaraciones 
públicas contrapongan sus ideas a través de los 
medios de comunicación. 

Para nosotros, Quintana Roo, la relación con 
Argentina es muy importante y no sólo por el 
número de visitantes que recibimos, sino también 
en materia de consumo de sus bebidas como el vino 
y productos del campo. 

Son un gran granero de Latinoamérica y podría 

ser una oportunidad para que nuestro ejecutivo 
estatal, a través de la secretaría de turismo y de la 
de economía, encuentre la forma de fortalecer los 
acuerdos de comercio y turismo.

¡Hasta la próxima semana con nuevos retos y 
oportunidades!

Sin miedo a la cima, porque el éxito ya lo 
tenemos.

Twitter: @Oigres14 
INSTA: @SERGIOLEONCERVANTES 
EMAIL: sergioleon@sergioleon.mx

 zRobert De Niro sorprendió al realizar un salto desde su yate al 
mar abierto para celebrar su cumpleaños 81. 
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Subastan contrato  
de Al Pacino 
El contrato que firmó Al Pacino para 
el fichaje de la cinta ‘El Padrino II’ fue 
subastado, alcanzando un valor de más de 
31 mil dólares.
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Protección Civil pide a vecinos revisar y cuidar estructuras

Exhortan mantener 
edificios de Corales
Autoridades de BJ 
apoyan a habitantes, 
pero los urgen a 
prevenir incidentes

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Tras los 
hechos ocurridos en la zona 
conocida como Corales, en Can-
cún, donde la escalera de uno de 
los edificios se colapsó, la Direc-
ción de Protección Civil dio a 
conocer que ya comenzaron los 
trabajos para la instalación de 
una nueva estructura para sus-
tituir la colapsada.

Antonio de Jesús Riveroll Rib-
bon, director de Protección Civil, 
explicó que esto se hace luego 
de que el Colegio de Ingenie-
ros y Arquitectos realizara una 

revisión del edificio para emitir 
sus recomendaciones, mismas 
que los vecinos se comprome-
tieron a atender, tras lo cual se 
contrató un herrero para iniciar 
los trabajos.

Con ello, ya se ha permitido 
el regreso de los habitantes de 
este edificio desde hace unos 
días, bajo la firma de una carta 
compromiso de que su entrada 
era bajo su propio riesgo, si bien 
el regreso se ha dado conforme 
al avance de los trabajos de las 
escaleras.

En este sentido, indicó que 
a raíz de este hecho se reiteró 
la invitación a los vecinos de 
los otros edificios de Corales a 
también realizar la revisión de 
sus estructuras e ir realizando 
el mantenimiento necesario, a 
fin de prevenir que se produzca 
otra situación que los obligue a 

evacuar —aunque sea temporal-
mente— sus hogares.

Recordó que, en general, se 
debe hacer un mantenimiento 
constante a las casas, pero en el 
caso de este tipo de edificios, que 
cuentan con espacios y estructu-
ras como las escaleras constante-
mente expuestas a la intemperie, 
se vuelve aún más importante 
asegurar que estén en óptimas 
condiciones.

Asimismo, apuntó que si bien 
la Dirección de Protección Civil 
y el Ayuntamiento en general 
se encuentran en la mejor dis-
posición de apoyar y coadyuvar 
con los vecinos, al tratarse de 
propiedades privadas y temas 
vecinales, también se encuen-
tran limitados en las acciones 
que pueden tomar o llevar a cabo.

“La invitación por parte de la 
Dirección de Protección Civil a 

los demás edificios es que hagan 
todos estos trabajos preventivos 
que son importantes, porque al 
final del día es donde viven ellos. 
Nosotros como Ayuntamiento 
no podemos destinar recursos 
públicos a lugares privados y, en 
el caso de Corales, sí hay muchas 
situaciones de que ya no están 
los primeros propietarios, que sí 
vendieron, que sí no terminaron 
de pagar, temas de particulares, y 
los que habitan allá pues son los 
que tienen que hacer las conexio-
nes”, apuntó.

Finalmente, declaró que 
Protección Civil se mantendrá 
durante esta temporada dando la 
recomendación a los habitantes 
de Corales para que examinen 
sus edificios y lleven a cabo el 
mantenimiento, sobre todo para 
que garanticen su seguridad y la 
de sus familias.  zHace unos días colapsó la escalera de un edificio en Corales.

Aumentan costos 
y ventas escolares
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Un incre-
mento en las ventas es el que 
esperan los comercios relacio-
nados con la venta de artículos 
para el regreso a clases, aunque 
los locatarios reconocen que sí 
hay un alza en el costo de los 
productos. 

Rafael Ortega Ramírez, vocero 
de la Cámara Nacional de Comer-
cio, Servicios y Turismo (Cana-
co-Servytur) dijo que de acuerdo 
con lo que han reportado los 
establecimientos, ya han comen-
zado las ventas, pero sí hay un 
ligero incremento en los costos, 
debido a que hay aumentos por 
parte de los proveedores.

“Tenemos muchos socios que 
están dedicados a la venta de lo 
que es necesario para el regreso 
a clases, y esto representa una 
temporada importante, pues las 
ventas repuntan de manera sig-
nificativa, por ello se preparan 
con antelación con el inventa-
rio para conseguir los mejores 
precios y así afectar menos a los 
padres de familia”.

Comentó que para el inicio del 
ciclo escolar 2024-2025 hay incre-
mentos que van desde 10 hasta 
25 por ciento, pese a ello pidió a 
la población que busquen a los 
pequeños comerciantes. 

En tanto, la Alianza Nacio-
nal de Pequeños Comerciantes 

(Anpec) reporta que este año 
el regreso a clases implica un 
gasto promedio de hasta 9 mil 
689 pesos por estudiante; el año 
pasado fue de aproximadamente 
de 7 mil 200, es decir, existe un 
aumento de 2 mil 489, lo que 
representa un alza de precios 
del 35 por ciento. 

La lista de útiles escolares cos-
tará hasta 2 mil 902 pesos, sin 
embargo, la Anpec comentó que 
esta sugerencia publicada por la 
Secretaría de Educación Pública 
(SEP) es muy básica y poco ale-
jada a lo que realmente piden en 
las escuelas. 

“Esta temporada de regreso 
a clases representa uno de los 
momentos más críticos del gasto 
familiar en el año, al enfrentar 
una verdadera carrera de obstá-
culos financieros, lo que lleva a 
una gran cantidad de hogares a 
tomar medidas como empeñar 
bienes, sacrificar consumos bási-
cos y posponer atenciones médi-
cas”, aseveró Cuauhtémoc Rivera, 
presidente de Anpec.

Hay que mencionar que la SEP 
sugirió a padres de familia y tuto-
res revisar los artículos del ciclo 
escolar con la finalidad de reci-
clarlos si es que están en buenas 
condiciones, aunado a que pidió 
a los profesores y directivos de 
escuelas que los materiales que 
pidan vayan de acuerdo con las 
necesidades de los estudiantes.

 zLa venta de artículos escolares aumenta, y también el costo de 
éstos.

Regulariza 
Agepro  
predios  
en Tulum
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

TULUM, Q. ROO.- Como parte 
del compromiso del gobierno 
de Quintana Roo para garan-
tizar certeza jurídica y bien-
estar social, varios ocupantes 
de asentamientos irregulares 
en Tulum firmaron contratos 
en el marco del Programa de 
Regularización de Asenta-
mientos Irregulares.

Esto permitirá avanzar en 
los trámites de regularización 
de sus predios. A través de la 
Agencia de Proyectos Estra-
tégicos del Estado de Quin-
tana Roo (Agepro) se lleva a 
cabo este proceso coordinado, 
proporcionando soluciones 
legales que beneficien a las 
familias de la región.

La gobernadora Mara 
Lezama Espinosa ha sub-
rayado que el proceso de 
regularización de tierras es 
una prioridad de su admi-
nistración, misma que debe 
hacerse de manera cuida-
dosa, en colaboración con 
las autoridades federales y 
municipales.

La meta es ofrecer a la 
población de Tulum la tran-
quilidad de contar con cer-
teza jurídica sobre sus terre-
nos y proteger sus hogares 
bajo el amparo de la ley.

José Alberto Alonso 
Ovando, director general de 
la Agepro, destacó la impor-
tancia de este avance.

“Estamos avanzando en la 
regularización de predios en 
Tulum, siguiendo un proceso 
legal y ordenado que garanti-
zará que las familias tengan 
la seguridad y el respaldo que 
necesitan para vivir tranqui-
lamente en su tierra”.

En días pasados, los fir-
mantes de los contratos 
dieron un paso crucial en 
la formalización de sus pro-
piedades, avanzando en los 
trámites que culminarán 
con la obtención de títulos 
de propiedad.

Este proceso beneficia 
directamente a las familias 
de Tulum, asegurando que 
sus hogares estén protegi-
dos legalmente y que puedan 
gozar de los beneficios que 
trae consigo la regularización 
de la tierra.

 zContinúa la regularización 
de asentamientos en Tulum.

 zLa Dirección de Diversidad Sexual en Benito Juárez se creó en diciembre de 2023 y aún no está en 
operación.

Aún esperan en Cancún 
Dirección de Diversidad
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Si bien los 
trabajos para la asignación de 
un titular para la Dirección de 
Diversidad Sexual del municipio 
de Benito Juárez han continuado, 
Linger Méndez, activista de la 
comunidad, expresó que por lo 
que han observado la dependen-
cia podría entrar en funciones 
hasta la próxima administración.

Explicó que, entre finales de 
junio e inicios de julio, el enton-
ces encargado de despacho de 
la Presidencia Municipal, Pablo 
Gutiérrez Fernández, llamó a una 
reunión con grupos y organiza-
ciones de la Diversidad Sexual a 
fin de tratar el tema de la Direc-
ción y las propuestas para su 
titular.

Durante dicha reunión, al 
menos cinco personas, inclu-
yendo a Linger Méndez, levan-
taron la mano como candidatos 
a dicho puesto, entre ellos per-
sonas reconocidas en la lucha 

de la comunidad LGBTQ+, como 
Marco Cocom, Noamhy Hermida, 
Miguel Ángel Dzib y Rubén Brito.

A los candidatos, reveló, se les 
solicitó la entrega durante esos 
días de un proyecto para la Direc-
ción de Diversidad, que ingresa-
ron a la Presidencia Municipal y 
la Secretaría de Desarrollo Social 
y Económico —a la que estaría 
subordinada la Dirección— y a 
través de los cuales podría tomar 
la decisión la administración 
municipal.

También se les solicitó oficios 
de respaldo por parte de los colec-
tivos de la ciudad, sin embargo, 
expresó que cuando menos de su 
parte se opuso, ya que considera 
que tampoco debe volverse un 
asunto de popularidad o de votos, 
de ver quien logra más oficios 
de este tipo, sino que debería ser 
sufuciente con los proyectos y 
currículum de los candidatos.

Indicó que, hasta la fecha, no 
se han tenido más noticias al res-
pecto de la Dirección o su posible 

titular, aunque opina que lo más 
probable es que no se lleguen a 
tener avances hasta el cambio 
de administración, no sólo por el 
mismo proceso de cambio, sino 
para también poder ingresar 
esta Dirección y la de Derechos 
Humanos en el proyecto de Pre-
supuesto para 2025.

Recordó que, ya que los decre-
tos de creación de ambas direc-
ciones fueron aprobados a finales 
de diciembre de 2023, no estaban 
contempladas en el presupuesto 
de 2024, por lo que incluso si 
entraban en funciones, no con-
tarían con recursos asignados.

Sin embargo, confía en que 
durante este año se tenga ya el 
nombramiento del titular de la 
Dirección de Diversidad y que 
tanto ésta como la de Derechos 
Humanos entren al presupuesto 
de 2025, con recursos asignados 
con base en los proyectos que 
presentaron hace unos meses 
y, para el próximo año, ya se 
encuentren operando.

Inician obras 
en la SM 44

Para mejorar las vialidades, la presidenta municipal Ana Paty Peralta 
anunció el arranque de las obras de rehabilitación de pavimento de las 
calles Amanecer, Crepúsculo y Eclipse, ubicadas en la Supermanzana 44.

Apuestan a insumos para sector turístico
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La rectora de la 
Universidad del Caribe (Unicaribe), 
Marisol Vanegas Pérez, dio detalles 
sobre el Estudio de la Demanda y 
Oferta de Insumos y Productos por 
el Sector Turístico del Estado de 
Quintana Roo 2024, que estarán 
llevando a cabo entre 2024 y 2025.

Al respecto, explicó que este 
nuevo estudio contará con una 
inversión de un millón 040 mil 
pesos, de los cuales sólo les hace 
falta alrededor de 350 mil pesos, 
y contempla una lista de entre 2 
mil a 2 mil 200 productos, 41 mil 
cuartos de hotel y 15 mil sillas o 
cubiertos de restaurantes.

Con ello, se espera que a partir 
de diciembre se tenga una nueva 
base de demanda de productos 
para que el estado pueda empe-

zar a participar en las estrategias 
de enlaces de productos agrope-
cuarios, decidir las inversiones en 
industria ligera o en proyectos para 
productos que puedan hacerse en 
Quintana Roo, que permitan cubrir 
estas demandas del sector turístico.

Asimismo, otros estados de 
la República también se han 
mostrado interesados, sobre 
todo aquellos que ya proveen de 
diversos productos a Quintana 
Roo, pero que no sólo beneficia-
ría al Caribe Mexicano, sino que 
tendría un corte nacional de pro-
ductos requeridos en general por 
el sector turístico.

Recordó que en el Caribe 
Mexicano se consumen 25 mil 
millones de pesos en productos 
para este sector, si bien tan sólo 
el 3 por ciento de esta cantidad 
corresponde a productos locales, 

uno de los temas que buscan 
solucionar a través del estudio 
impulsando la inversión y diver-
sificación económica del estado.

“Con el estudio van a tener 
información exacta de cuánto 
se demanda de estos productos 
y poder entrar a competir, hay 
muchas oportunidades para el 
estudio en sustitución de impor-
taciones, cuánto está viniendo 
del extranjero, cuánto se puede 
producir a nivel local, el estudio 
genera una línea enorme de 
estrategias que se pueden imple-
mentar desde el sector público, 
privado, social, en fin, ahí hay 
muchísima actividad”, declaró.

El estudio contempla prin-
cipalmente la zona norte del 
estado, desde Tulum hasta Can-
cún e Isla Mujeres, con la idea 
de ampliar la estructura de los 

insumos y productos en más 
del 85 por ciento, para con ello 
también inferir la situación en 
el resto del estado.

Finalmente, cabe apuntar que 
el estudio estará a cargo del Cen-
tro de Investigación Aplicada del 
Estado de Quintana Roo (CIIE), el 
cual tiene sede en la Unicaribe 
y ha sido creado en el seno de 
la Comisión Estatal para la Pla-
neación de la Educación Superior 
(COEPES), para darle servicio a 
toda la entidad.

Para ello, se crearon alianzas 
con otras universidades y actual-
mente cuenta con la participa-
ción de más de 34 investigadoras 
e investigadores de distintas ins-
tituciones de educación superior, 
incluyendo una fuerte alianza 
con La Salle, para la realización 
de este estudio.

 zLa Unicaribe trabaja en un 
estudio sobre insumos para el 
sector turístico.
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LO QUE DICE LA PROPUESTA
“Las Ministras y Ministros de la Suprema 
Corte que concluyan su encargo por no pos-
tularse o no haber sido electos en la elección 
extraordinaria del año 2025, no serán bene-
ficiarias de un haber por retiro, salvo cuando 
presenten su renuncia al cargo antes de la fecha  
de cierre de la convocatoria (...)”.

Jorge Pardo 97%

Alberto Pérez Dayán  

y Alfredo Gutiérrez 85%

Norma Piña  

y Javier Láynez 65%

Juan Luis González A.  44%

Yasmín Esquivel  43%

Margarita Ríos Farjat  38%

Loretta Ortiz   25%

Lenia Batres  11%

¿Qué tan atractivo sería renunciar?
Porcentaje de sus ingresos que recibirían los Ministros si 
renuncian antes del 31 agosto de 2025. Su haber de retiro 
sería proporcional al periodo que trabajaron.

DesignaDos en 
sexenios previos

DesignaDos por  
López obraDor

Llaman al INE a rechazar modificaciones a los estatutos

Impugnan priistas 
reelección de Alito
Piden líderes  
revocar la validez 
del proceso ante el 
Tribunal Electoral

ÉRIKA HERNÁNDEZ/  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Los exlí-
deres del PRI impugnaron ante 
la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) la reelección 
del dirigente nacional, Alejandro 
Moreno Cárdenas.

El argumento de los expre-
sidentes del tricolor y demás 
liderazgos del partido es que las 
reglas con las que se realizó la 
elección del domingo 11 de agosto 
aún no han sido validadas por el 
Instituto Nacional Electoral (INE).

“El asunto tiene como fina-
lidad que la Sala Superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación revoque el 
acuerdo por el que se declara la 
validez del proceso interno ordi-
nario de elección y, por medio 
del cual, se declara electa la 
fórmula integrada por Rafael 
Alejandro Moreno Cárdenas y 
Alma Carolina Viggiano Austria 
como titulares de la Presidencia 
y Secretaría General del CEN del 
PRI, para el periodo estatutario 
2024-2028”, indica el juicio pre-
sentado por los expresidentes 
del partido Dulce María Sauri, 
Pedro Joaquín Coldwell y Enri-
que Ochoa.

Además, liderazgos como José 
Encarnación Alfaro, José Ramón 
Martel y Fernando Lerdo tam-
bién presentaron un juicio de la 
ciudadanía.

“Nosotros seguimos soste-
niendo que es una elección frau-
dulenta, ilegal, basada en docu-
mentos que ni siquiera están 
sancionados por el INE. Esa es 
nuestra principal argumenta-
ción”, indicó José Ramón Martel.

ÚLTIMO LLAMADO AL INE
Los priistas, entre ellos exgo-

bernadores, enviaron un nuevo 
documento al INE para insistir 
a la Dirección de Prerrogativas 
y Partidos Políticos rechazar 

las modificaciones a sus esta-
tutos, por las que se aprobó la 
reelección.

En su justificación para reali-
zar reformas durante el proceso 
electoral, el Comité Ejecutivo 
Nacional del PRI afirma que 
existe un precedente del 2018, 
en el que se le permitió a Morena 
realizar su proceso interno en 
agosto.

En su documento, los priistas 
inconformes aseguran que no 
es aplicable al tricolor porque 
en aquel momento la elección 

estaba cerrando.
“Estas irregularidades, valora-

das en su conjunto, deben permi-
tir concluir a esa Dirección que 
se incumplieron los requisitos 
indispensables para realizar el 
proceso de reforma a los docu-
mentos básicos

“Mismas que redundaron 
en una afectación a los princi-
pios democráticos que rigen el 
debate que debe guiar la deci-
sión de aprobar modificaciones 
a la normativa básica del partido 
político, porque se impidió que 

todas las personas delegadas en 
la Asamblea Nacional contaran 
con los elementos necesarios 
para adoptar una decisión infor-
mada”, indica en el documento 
entregado al INE.

El domingo 18 de agosto se 
cumplen los 30 días naturales 
para que el Instituto tome una 
decisión sobre las reformas a los 
estatutos.

Sin embargo, de acuerdo con 
la ley, se podrá tomar otros 10 
días para recibir documentación 
adicional.

El presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, logra mantener la dirigencia tricolor:

Se queda en el PRI

JULIO 7. En la 24 Asamblea 
Nacional del PRI se modifica-
ron los estatutos del partido 
para permitir la reelección  
de Alejandro Moreno.

AGOSTO 11. La ex presidenta 
del PRI, Dulce María Saurí, 
acusó al ex Gobernador que 
“sería un líder espurio” al no 
prosperar las impugnaciones.

Durante la Sesión  
Extraordinaria del Consejo 
Político Nacional se consumó 
la reelección de “Alito”  
en el PRI.

Plantean renuncias 
‘favorables’ a Corte
VÍCTOR FUENTES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El dic-
tamen de reforma judicial de 
Morena y sus aliados ofrece a 10 
de los 11 ministros y ministras en 
funciones de la Suprema Corte 
conservar su haber de retiro vita-
licio si renuncian antes del 31 de 
agosto de 2025, incluso si parti-
cipan y pierden en la elección de 
junio de ese año.

Actualmente, la Corte 
requiere al menos siete de los 11 
ministros para funcionar en el 
Pleno, y cuatro en cada Sala.

Si pasa la reforma, la ope-
ratividad del Tribunal quedará 
sujeta a que un número sufi-
ciente de ministros y ministras 
decida mantenerse en su puesto 
hasta la fecha mencionada, pues 
al día siguiente —el 1 de septiem-
bre de 2025—, tomarán protesta 
los electos en junio.

Un número elevado de renun-
cias podría llevar a que la próxima 
presidenta Claudia Sheinbaum 
tenga que proponer al Senado 
nombramientos de ministros 
interinos, en términos del artículo 
98 de la Constitución vigente, para 
que la Corte no deje de funcionar.

El haber de retiro sería pro-
porcional al tiempo laborado por 
quienes renuncien, por lo que 
sería mucho más atractivo para 
cuatro ministros y una ministra, 
la presidenta Norma Piña, que 

fueron designados en sexenios 
anteriores, entre 2011 y 2015.

Con las reglas actuales, el 
haber equivale a 100 por ciento 
de la remuneración de los minis-
tros en activo durante los pri-
meros dos años, y 80 por ciento 
después de ese periodo y hasta 
la muerte del beneficiario.

El monto, sin embargo, se 
reduciría a partir de que entre en 
vigor la reforma, pues también se 
ordena que ningún miembro del 
Poder Judicial podrá ganar más 
que el presidente de la República.

Los haberes de retiro actual-
mente se pagan con base en los 
3.3 millones de pesos de percep-
ción neta anual de los ministros 
en activo, monto que bajaría a los 
1.9 millones del salario de López 
Obrador, tal vez con un ligero 
aumento para Claudia Shein-
baum a partir de enero de 2025.

La oferta de renunciar no aplica 
para el expresidente de la Corte, 
Luis María Aguilar, quien termina 
su nombramiento de 15 años el 30 
de noviembre de este año.

El tercer párrafo del séptimo 
transitorio del dictamen more-
nista no deja claro si Aguilar 
tendría derecho al pago vitalicio 
del que han disfrutado todos los 
ministros y ministras que se han 
retirado desde 1994, o si por el 
contrario le sería eliminado por 
completo, como se prevé para 
quienes iniciarían funciones en 
septiembre de 2025.

 zPara el primer minuto del miércoles está planeado iniciar 
paro en el Poder Judicial.

Perfila paro PJ 
para miércoles
ABEL BARAJAS /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La Aso-
ciación Nacional de Magis-
trados de Circuito y Jueces de 
Distrito del Poder Judicial de la 
Federación (JUFED) convocó a 
votar este lunes la propuesta de 
suspender labores a partir del 
primer minuto del miércoles 
21 de agosto, en protesta por 
la reforma judicial.

Al igual que el paro del año 
pasado contra la desaparición 
de los fideicomisos, el cierre 
de actividades que se propone 
no es total, ya que se conti-
nuarán atendiendo asuntos 
urgentes y habrá guardias de 
personal en todos los órganos 
jurisdiccionales.

“La suspensión de labores 
(propuesta) dará inicio a las 
00:00 horas del día miércoles 
21 de agosto de 2024, y conti-
nuará hasta que se cumplan 
nuestras peticiones, y dicha 
suspensión se levantará con la 
aprobación de las Mesas Direc-
tivas Nacional y Regionales de 
la JUFED”, dijo la jueza Juana 
Fuentes Velázquez, directora 
de la asociación civil.

“No se podrán restringir ni 
suspender el ejercicio de dere-
chos, ni las garantías judiciales 
indispensables para la protec-
ción de los mismos, incluyendo 
su tutela jurisdiccional, por lo 
que se mantendrá la atención 
de asuntos urgentes, que se 
realizará conforme al calenda-
rio de guardias regulares que 
establecido por el Consejo de 
la Judicatura Federal”, agregó.

Fuentes Velázquez precisó 
que la votación del paro está 
prevista para este lunes de las 
09:00 a las 20:00 horas, y se lle-
vará a cabo por vía electrónica, 
a través de una liga que les fue 
enviada a los impartidores de 
justicia y a la que sólo podrán 
ingresar con el correo electró-
nico institucional del Consejo 
de la Judicatura Federal.

Si bien la JUFED tiene como 
asociados a alrededor de mil 
400 de los jueces y magistra-
dos, de los mil 700 que des-
pachan en todo el país, para 
esta votación fue aprobada la 
participación de los juzgado-
res no afiliados y a todos los 
vencedores de los concursos de 
oposición, incluidos los que tie-
nen pendiente su adscripción.

Tenía escolta del ‘Mayo’ 24 años en Fiscalía
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- José Rosa-
rio Heras López es un policía de la 
Fiscalía General de Sinaloa con 24 
años de servicio. Una parte de ellos 
los usó para dar servicio de segu-
ridad a Ismael “Mayo” Zambada.

Agencia Reforma obtuvo una 
copia de su constancia de ante-
cedentes policiales, en la que se 
detalla que Heras López ingresó 
el 6 de julio del año 2000 a la 
Procuraduría General de Sina-
loa, como agente de la Policía 
Ministerial.

En ese tiempo, el priista Juan 
S. Millán Lizárraga era goberna-
dor y la Procuraduría dependía 
del Poder Ejecutivo.

El 15 de diciembre de 2010 
pasó a ser “Agente de Investiga-
ción” de la Policía Ministerial.

Posteriormente, Heras López 
fue asignado como comandante 
de la Policía Ministerial en la 
región de El Salado, zona que, de 
acuerdo con la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena), ha 
sido el área de influencia del 
“Mayo” Zambada.

Jesús Antonio Aguilar Íñiguez, 
en ese entonces director de la 
Policía Ministerial de Sinaloa, 
fue el encargado de asignar al 
mando a esa zona.

El pasado 25 de julio se dio a 
conocer que Zambada García fue 
detenido en Estados Unidos. La 
Embajada de ese país en México 
informó en aquella ocasión que 
fue una detención contra su 
voluntad.

Sin embargo, 15 días después, 
el abogado del capo compartió 
una carta en la que el “Mayo” 
detalla que fue secuestrado por 
los hijos de su exsocio Joaquín 
“Chapo” Guzmán para entregarlo 
a la justicia estadounidense, y que 
sus escoltas fueron desaparecidos 
y presuntamente asesinados.

Entre esos escoltas, según refi-
rió Zambada García, estaba José 
Rosario Heras López.

“Me acompañaban cua-
tro miembros del personal de 
seguridad, de los cuales dos se 
quedaron fuera del perímetro. 
Los dos que entraron conmigo 
eran José Rosario Heras López, 
comandante de la Policía Judicial 
del estado de Sinaloa, y Rodolfo 
Chaidez, miembro de mi equipo 
de seguridad desde hacía mucho 
tiempo”, se lee en la misiva.

Una hermana de Heras López 
denunció la desaparición de su 
hermano el mismo 25 de julio, 
pero no se dio a conocer por la 
Fiscalía de Sinaloa sino hasta 
después de que se reveló la carta 
del capo.

No hay ficha de búsqueda, 
tampoco una alerta. Por ahora, 
sólo se cuenta con una fotogra-
fía inédita en poder de Agencia 
Reforma junto con su carta de 
servicio elaborada por la depen-
dencia en la que ha laborado 
durante 24 años.

Heras López es un “policía que 
mancha a la corporación”, dijo al 
revelarse la misiva, Sara Bruna 
Quiñónez Estrada, quien hasta 
la mañana del 16 de agosto fue 
fiscal general de Sinaloa.

 zJosé Rosario Heras López, policía de Sinaloa que protegía al 
‘Mayo’.

De Jueza de Hierro  
a fiscal cuestionada
MARCOS VIZCARRA /  
AGENCIA REFORMA

CULIACÁN, SINALOA.- Era 15 de 
septiembre de 2021, Rubén Rocha 
Moya aún no asumía la guber-
natura, pero deslizaba nombres 
de su Gabinete en Sinaloa para 
suceder a Quirino Ordaz Coppel, 
incluidos cambios en órganos 
autónomos.

Juan José Ríos Estavillo, un 
hombre que llegó a la Fiscalía del 
estado en 2017 ——paralelamente 
a Quirino como gobernador— se 
despidió, presentó su renuncia al 
Congreso del estado y se fue.

El nombre de Sara Bruna 
Quiñónez Estrada retumbó 
en Sinaloa con fuerza por dos 
motivos. El primero fue porque 
aún era jueza, una cercana a 
Enrique Inzunza Cázares —
quien fue presidente del Poder 
Judicial 10 veces en 11 años—, 
la mano derecha del goberna-
dor Rocha Moya y entonces 
virtual secretario general de 
Gobierno.

La segunda, por haber sido la 
persona que juzgó duramente a 
ocho exfuncionarios del gobierno 
del estado por actos de corrup-

ción. Sus posturas eran reacias, 
críticas incluso a los fiscales a 
cargo de los casos y a sus jefes 
que aceptaron en todos y cada 
uno de ellos arreglos para salidas 
alternas.

Sara Bruna logró posicio-
narse como la “Jueza de Hierro”, 
admirada por organizaciones 
civiles, víctimas y cámaras 
empresariales.

En septiembre de 2017, mien-
tras Ríos Estavillo renunciaba, 
ella se jubilaba del Poder Judicial 
y se posicionaba como la favorita. 
Rocha Moya mandó una terna 
al Congreso local, donde en una 
votación unánime decidieron 
designarla como la primera 
mujer fiscal de Sinaloa.

 zSara Bruna Quiñónez renunció como fiscal de Sinaloa a 
sugerencia del gobernador Rubén Rocha.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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 zCon la eliminación de los últimos dos clubes mexicanos, el Torneo Apertura 2024 se reanudará la próxima semana con la Fecha 5.

Ningún equipo de la Liga MX estará en las Semifinales

Extienden mexicanos 
sequía en Leagues Cup
Clubes de la  
MLS presumen   
saldo positivo  
ante sus rivales

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Desde que la 
Leagues Cup se convirtió en un 
torneo oficial, los equipos mexi-
canos viven una sequía y una 
serie de resultados negativos. En 
esta edición 2024 ningún club de 
la Liga MX estará en la instancia 

de las Semifinales, luego de la eli-
minación de América y Mazatlán 
en los Cuartos de Final, ambos 
por la vía de los penales, luego de 
empatar en el tiempo regular. Así 
que por segundo año consecu-
tivo, la MLS aseguró un campeón 
de este torneo y también tres pla-
zas más para la próxima Liga de 
Campeones de CONCACAF.

Mazatlán empató 1-1 con el 
Philadelphia Union, club que se 
había quedado con 10 hombres 
desde el primer tiempo, por la 
expulsión de Tai Baribo. Sin 
embargo, Mikael Uhre adelantó 
a los locales y Alonso Escoboza 

hizo la igualada, en la tanda de 
penales, los estadounidenses 
ganaron 4-3.

Mientras que las ‘águilas’ se 
mantenían como candidatas a 
ganar la Leagues Cup, torneo que 
no han podido ganar, ni en el for-
mato de exhibición. Los dirigidos 
por André Jardine se fueron sin 
goles tras los 90 minutos contra 
el Colorado Rapids y cayeron 8-9 
en la tanda desde los 11 pasos.

Los 18 equipos de la Liga MX 
ya están eliminados de este tor-
neo y sobreviven cuatro clubes 
de la MLS: Columbus Crew, que 
enfrentará a Philadelphia y en la 

otra llave Colorado que se medirá 
a Los Ángeles FC.

En la edición 2023, Monte-
rrey fue el único mexicano que 
alcanzó las Semifinales y terminó 
en cuarto lugar. En esta ocasión, el 
saldo de la Liga MX fue de 16 juegos 
ganados, 12 empatados (incluidos 
los de ronda de eliminación directa 
que se definieron en penales) y 19 
perdidos en tiempo regular.

Según el portal Goles y Cifras, 
en esta Leagues Cup 2024, los 
equipos mexicanos se fueron 
con un saldo de 10 victorias, 15 
empates y 18 derrotas ante sus 
rivales de la MLS. 

10 triunfos
15 empates
18 derrotas

*Leagues Cup 2024

Liga MX vs MLS* Es María Espinoza  
entrenadora en 
parataekwondo
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La medallista 
olímpica María del Rosario Espi-
noza se alista para su segunda 
experiencia como entrenadora 
del equipo de para taekwondo, 
en París 2024. La atleta trabaja 
junto con Jannet Alegría en la 
preparación de los mexicanos 
que participarán en esta edi-
ción de los Juegos Paralímpicos. 
En Tokio 2020, México sumó su 
primera presea dorada en esta 
disciplina.

“Lo que hemos ido trabajando 
en equipo es hacer ejercicios o 
prácticas donde ellos (los atle-
tas) simulen que están en los 
Juegos Paralímpicos, porque la 
experiencia que tengo la trato de 
transmitir, pero al final se trata 
de practicarlo y que ellos tam-
bién tengan antes un poco de lo 
que pueden vivir allá, sobre todo 
las emociones, que sus mentes 
estén frías y que sepan a lo que 
van”, dijo Espinoza al portal de 
la Comisión Nacional de Cultura 
Física y Deporte.

La delegación mexicana de 
para taekwondo que va a París 
2024 está conformada por Juan 
Diego García, quien ganó la 
medalla de oro en Tokio 2020 
(primera presea paralímpica en 
esta disciplina para el país), Fer-
nanda Vargas, Claudia Romero, 
Jessica García, Luis Mario Nájera 
y Fernanda Vargas. 

“Son cinco jóvenes, casi todos 
debutarán y solamente Juan 
Diego repite, así que tenemos 
claro qué es lo que quiere cada 
uno, sobre lo que ha estado tra-
bajando y simplemente vamos 
a vivir ese momento, lo que está 
en nuestra cabeza y hemos entre-
nado. Tenemos en claro lo que 
es el objetivo y sobre todo ir a 
disfrutar, a representar a México 
para ponerlo en lo más alto”, 
amplió la medallista en Beijing 
2008, Londres 2012 y Río 2016.

En Tokio 2020 taekwondo se 
incluyó en el programa paralím-
pico y en París 2024 repitió. María 
Espinoza estuvo en el cuerpo téc-
nico de la entrenadora Jannet 
Alegría en el debut del equipo 
mexicano en esta disciplina.

 zLa medallista tendrá su segunda experiencia como entrenadora 
en unos Juegos Paralímpicos.

 zLos cancunenses están en el tercer lugar de la tabla general y no han recibido gol en este torneo.

Cancún FC sigue invicto ante Mineros
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El Cancún FC 
mantiene su invicto en el Torneo 
Apertura 2024, luego de empa-
tar sin goles ante los Mineros de 
Zacatecas, en el Estadio Andrés 
Quintana Roo. De esta manera, 
las ‘iguanas’ llegaron a siete 
puntos y mantienen su porte-
ría invicta luego de tres partidos 
disputados, en esta nueva tem-
porada de la Liga de Expansión.

Los visitantes trataron de sor-
prender a las ‘iguanas’ con tiros 

de larga distancia, pero el portero 
Gustavo Gutiérrez estuvo atento 
para desviar el balón. El equipo 
local respondió con jugadas a 
través de Jorge Díaz Price, sin 
embargo, la igualdad se mantuvo 
hasta que se fueron al descanso.

Durante el entretiempo, la 
directiva cancunense reconoció 
al defensor Benjamín Galindo 
Jr. quien llegó a 100 partidos 
como jugador del Cancún FC. 
Durante todos estos encuen-
tros, el jugador ha hecho cinco 
goles, el más importante ante el 
Atlante en la Final del Campeón 

de Campeones.
En el complemento las ‘igua-

nas’ apenas completaron tres dis-
paros directos al arco, por cuatro 
de sus rivales, quienes tampoco 
pudieron hacer mucho a pelota 
parada y dejaron pasar nueve 
tiros de esquina.

Con este 0-0 Cancún FC se 
mantiene en el tercer lugar de 
la tabla general a falta de jugar el 
partido pendiente contra Corre-
caminos. El próximo juego será 
el 24 de agosto contra Tampico 
Madero, también en el Estadio 
Andrés Quintana Roo.

Irá a la banca
El entrenador de los Chargers, Jim 
Harbaugh dijo que el quarterback Colin 
Kaepernick sólo podrá unirse al equipo 
como miembro del cuerpo técnico, hasta el 
próximo año y no como jugador.

Giants evalúan desempeño 
del quarterback Daniel Jones
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Los Giants 
perdieron en su segundo juego 
de pretemporada y el entrena-
dor Brian Daboll evaluó el des-
empeño del quarterback Daniel 
Jones, quien a pesar de las críticas 
que ha recibido en los últimos 
años, firmó un nuevo contrato 
con los neoyorquinos por cua-
tro años más. En su regreso tras 
una lesión, el mariscal de campo 
sufrió dos intercepciones y com-

pletó sólo 11 de 18 pases.
“Para eso son estos juegos. 

Quería asegurarme de que tuvi-
mos jugadas suficientes donde 
(Jones) pueda lanzar en el campo. 
Repito, hubo algunas cosas 
buenas, hicimos lo correcto en 
dejarlo salir y aprendimos algu-
nas cosas”, mencionó Daboll tras 
la derrota 10-28 ante los Texans.

Jones jugó de nuevo luego 
de sufrir una lesión grave en 
noviembre pasado. En su regreso, 
el quarterback hizo 11 pases com-
pletos, para 138 yardas y tuvo dos 

intercepciones, que terminaron 
en puntos para el rival. En marzo 
de este año, el mariscal renovó 
con los Giants por cuatro tem-
poradas más y 160 millones de 
dólares.

“En general, pienso que tuvi-
mos algunas cosas buenas en el 
segundo cuarto, donde ejecuta-
mos y movimos el balón. Estoy 
feliz por cómo respondimos. 
No empezamos a la perfección, 
pero seguimos adelante y me 
siento bien físicamente”, dijo el 
quarterback.

 zEl mariscal de campo regresó al campo y tuvo dos intercepciones que resultaron en puntos para el 
rival.
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La fiebre olímpica continúa y con ella el estilo ‘athleisure’. Consigue un look  
sofisticado y deportivo con gorras tipo beisbolista. Apuesta por modelos en colores neutros  

o tonos más arriesgados como el verde esmeralda o el rojo cereza.

Toque ‘sporT’

z  P
ol

o 
Ra

lp
h 

La
ur

en

z Lacoste

z  A
M

I P
ar

is

z JW Anderson

Las alpargatas 
son las protagonistas 
de los atuendos de ve-
rano de los caballeros. 
En diseños clásicos, 
con detalles náuticos 
o tejidos a contraste, 
combina este par con 
bermudas sastre, jeans 
o pantalones de lino.

pasosligerosfrescos

z Brunello 
Cucinelli

z Off-Whitez Versace

z Brunello 
Cucinelli

z Valentino

¿sabías 
que...?
En 1895 Daniel 
Swarovski fundó 
la empresa de jo-
yería con su ape-
llido, para crear 
diamantes para 
todo el mundo. 
Daniel heredó la 
profesión de cor-
tador de vidrio 
de su padre.

Los uniformes y eL guardarropa escoLar  
se ponen aL día de La mano de miu miu

“Por ejemplo, un traje de 
baño se usa con un vestido de 
coctel, un saco militar con una 
falda plisada vaporosa… todo 
se vale”, afirmó Miuccia de es-
ta colección que ya se encuen-
tra en México.

La ropa además presenta 
huellas de vida: lavados, des-
gastes y marcas de uso que 
apuestan por esta onda reci-
clable y sustentable que per-
mea la industria desde hace ya 
varios años.

Suéteres de punto con 
cuellos a cuadros, minishorts 
que dejan ver la ropa interior 
de manera sensual, chamarras 
con cierres, polos en tejido de 
punto, faldas tableadas que se 
acompañan con zapatos tipo 
masculino o sandalias, acom-
pañadas de calcetines, 
una de las tendencias 
en pasarelas que 
ya ha llegado 
a las calles. 

Fernando Toledo                                             

Miuccia Prada es una de las 
diseñadoras más respetadas 
en la moda actual, dado su 
sentido de vanguardia que le 
permite mezclar varios estilos 
clásicos, luciendo siempre mo-
derna y actual.

Y para este verano, la 
creadora italiana, con su firma 
Miu Miu, muestra momentos 
de belleza y de historia, frac-
ciones de vida e instantes en-
trañables examinando el con-
cepto de belleza actual con 
una propuesta que incluye 
elementos de uniformes ur-
banos, así como de los looks 
de las colegialas.

Una estética flexible, mo-
derna y libre, que apuesta por 
la pluralidad y que permite el 
movimiento cómodo para el 
día a día.

“Las prendas diseñadas 
para propósitos especí-

ficos se mezclan en 
combinaciones 

juveniles.

VeranojuVenil

Según la plataforma Lyst,  
que mide el impacto de las 
marcas de moda en el mun-
do, Miu Miu está considerada 
como la firma más deseada 
en todo el planeta gracias a 
su estilo único.

En los últimos meses, las 
búsquedas aumentaron 8 por 

ciento en las redes sociales y 
tres de sus productos (sus te-
nis con New Balance, sus cal-
zones náuticos y su polo de 
piqué) se encuentran entre 
las piezas más populares del 
primer semestre de 2024.

¿Por qué el nombre?
Miu Miu es el nombre que le 
daban de cariño su familia a 
Miuccia cuando era pequeña.

una rebelde
Miuccia Prada es famosa por 
su estilo femenino, inconfor-
mista. Miu Miu está inspirada, 
según su creadora, en la vida 
cotidiana y el arte que siem-
pre desafía las convenciones 
en aras de la creatividad.

La más deseada del mundo

La paleta de colores abarca 
desde el blanco, el beige y el 
negro con ligeros toques en 
vino y rojo intenso.

“Esta sesión ofrece una re-
flexión y una respuesta estéti-
ca para los tiempos modernos, 
apostando por una expansión 

radical y una pluralidad limpia”, 
afirma Germán Nájera, uno de 
los fotógrafos responsables.

Una apuesta directa des-
de Italia para personalidades 
únicas que transforman la ale-
gría de vivir con intensidad en 
una declaración de moda.

los tonos de hoy

Fotos: Germán Nájera  
+ Iván Flores @weshootmuch 
Styling: Paulina Vilar + Melissa 
Ramírez @studiourbano  
@paulinavilar_ @meltstyling 
Maquillaje: Itzel Pacheco para 
M.A.C. Cosmetics  
@itzelpachecomkup  
@maccosmetics  
@maccosmetics_mex Peinados: 
Itzel Pacheco Modelos: Julia 
Hetch @imjuliahecht para  
@quetarojas y Valentina Vela  
@valvelaa para  
@newiconmodels

z otra tendencia 
es mostrar la 
ropa interior,  
de manera sexy.

z minishorts  
que se mezclan 

con suéteres  
para darte  

flexibilidad  
y comodidad.

z Faldas  pli-
sadas y la ten-

dencia de usar 
sandalias con 

calcetines.
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aves        de belleza

Para este regreso a clases es esencial estar  
preparada con los básicos de belleza que te ayudarán 

a mantener un look fresco y natural durante todo el día. 
Aquí una lista de 10 productos que no pueden faltar  

en tu mochila en este nuevo inicio escolar, asegurando 
que siempre estés lista para cualquier situación. ¡Recuer-
da que la clave está en la practicidad y la simplicidad!

Frida Celaya

gel antibacterial
La higiene es clave, y un gel 
antibacterial es imprescindible 
en cualquier mochila. Asegúrate 
de elegir uno que no reseque 
tus manos y que tenga un aro-
ma agradable. De Bath & Body.

Mini cePillo  
de cabello

Un mini cepillo o peine es per-
fecto para mantener tu cabello 
en su lugar. Opta por uno com-
pacto que no ocupe mucho es-
pacio, te ayude a evitar el frizz  
y te sea útil para retoques rápi-

dos. De Drybar. 

bálsaMo labial 
Mantener los labios hidratados 
es crucial, especialmente cuan-
do pasas largas horas en clase. 
Opta por alguno que en su fór-
mula incluya ingredientes que, 
además de humectar, ayuden 
a sellar y retener la humedad 
para nutrir y suavizar.  
De The Ordinary. 

toallitas 
desMaquillantes
Siempre es útil llevar toallitas 
desmaquillantes para eliminar 
el maquillaje antes de hacer 
ejercicio o simplemente para re-
frescar tu rostro. Elige unas que 
sean suaves y aptas para todo 
tipo de piel. De Neutrogena. 

aroMa de bolsillo
Llevar un perfume en versión roll-on o spray  
mini es ideal para refrescar tu fragancia a lo largo 
del día. Elige un aroma clásico y suave que no sea  
demasiado invasivo para ambientes cerrados  
como el aula. De Loewe.

sPray hidratante
Un spray facial puede revitalizar tu piel y darle un 
boost de hidratación al instante, además de ilumi-
nar y refrescar tu maquillaje. Es perfecto para esos 
momentos en los que necesitas un respiro durante 
el día. De Tony Moly.

Protector solar 
Este producto es clave en la rutina de skin-
care y su aplicación correcta requiere de un 
retoque cada 4 horas. Elige uno con color pa-
ra unificar el tono de tu piel, mientras la pro-
teges de los rayos UV. Busca uno que ofrezca 
hidratación y cobertura ligera. De Shiseido.

set de cabello
No puede faltar en tu 
mochila una pequeña 
bolsa con gomas y pa-

sadores para sujetar tu 
melena. Son esenciales 
para mantener el peina-

do en su lugar o cambiar 
de estilo según lo necesi-

tes. De H&M.

Polvo coMPacto 
Matificante

El polvo compacto es ideal pa-
ra controlar el brillo en la zona 
T durante el día. Elige uno que 
sea ligero y no obstruya los po-
ros, perfecto para retoques rá-

pidos entre clases o después de 
practicar algún deporte. Te re-

comendamos elegir uno en su 
formato mini. De Givenchy.

corrector Multifuncional
Un corrector 2 en 1, es decir, que también 

funcione como base, es un salvavidas para 
disimular ojeras, granitos o cualquier imper-

fección que necesite un retoque rápido. Bus-
ca uno que sea fácil de aplicar y que puedas 

llevar sin necesidad de brochas.  
De M.A.C Cosmetics.

Regreso a clases

el estilo y la atemporalidad son dos  
condiciones que pueden guiarte  

asertivamente en la compra de tu primer 
guardarropa del año. Privalia, la marca 
premium de venta en línea, tiene listo  
su catálogo con increíbles descuentos.  

Conoce su propuesta: 
lupita aguilar

caMisas 
Lisas o estampa-
das a cuadros, o 
rayas azules en 
cualquier grosor, 
son ideales para 
darte un toque de 
formalidad a tu 
vida universitaria. 
A la par, compra 
un ajuar de cami-
setas con cuello, 
de algodón.

sudaderas 
Búscalas de 

algodón con ca-
pucha, afelpadas 
para días fríos, o 

cortas y sofisti-
cadas para llevar 
con pants. Aquí 

un nuevo diseño 
de Adidas que lle-
va el título “Wkc 
crew”, viene en 

varios colores.

Pantalones
Inicia el año escolar con un 
buen par de pantalones, en  

color beige u obligados de mezclilla 
en cualquier tono de azul. Aquí un 

ejemplo de los conocidos Wide Leg 
Crop, cortos de pierna ancha, genia-

les para imponer un toque de humor 
en las clases. Redondea con un  

par de calcetines divertidos  
y unos tenis “fosfofosfo”.

 PerfuMe 
Comparte un refrescante buenos 
días con tus compañeros de clase. 
Privalia te propone invertir en una 
fragancia exquisita en la que se fu-
sionan los frutos rosados como la 
frambuesa, los acentos cítricos de 
naranja, además de flores de peonia 
y un toque de jazmín. El perfume se 
llama Mon París y está firmado por 
la casa Yves Saint Laurent.

calzado 
Empresas mexicanas como Flexi cuentan con un buen modelaje  

de zapatería cómoda para ambos géneros.  
La confortabilidad de hormas estudiadas para pies de anatomía 
mexicana se une a la calidad de las pieles nacionales trabajadas 

 por artesanos de León, Guanajuato. 

Básicos para una  
Buena calificación
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